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他们的人生因冰雪而改变
——三个普通人与冬奥的故事

冬奥 手记
他们都是土生土长的崇礼人，祖祖辈辈生活在大山里，要么在老家种地，要么外

出打工，要么做点小生意。以前他们从未想过，家乡那晶莹剔透的雪，竟能改变自己
的人生轨迹。

2015年7月，北京携手张家口成功申办2022年冬奥会，崇礼成为雪上项目比赛
地，很多崇礼人因此与冰雪结缘，生活也发生了翻天覆地的变化，日子越过越幸福。

过去的崇礼，曾是国家级

贫困县，山连山，沟套沟，不仅

交通不方便，能种植的土地也

很少，当地人只能靠天吃饭。

所以不少崇礼的孩子，只能外

出打工寻找出路。

而如今，随着国内冰雪运动

的兴起，尤其是2015年北京携手

张家口申办2022年冬奥会成功，

也让崇礼迎来飞速发展期，变化可

以用翻天覆地来形容。过去这几

年，崇礼借着冬奥会的东风，以冬季

滑雪作为旅游产业发展龙头，先后

建设了7个知名的大型滑雪场。此

外，崇礼通了高铁，建了高速，短短

几年时间，这里的道路越来越宽，景

色越来越美，游客越来越多。

冰天雪地也是金山银山。曾经

让许多崇礼人想要离开家乡的寒风

飞雪，如今已然成为了让崇礼人生

活水平节节升高的“雪饭碗”。大批

国内外滑雪爱好者的到来和滑雪产

业的发展，带来的不仅有设施越来

越好的雪场，也带来了人气和经济

的提振，带来了崇礼人口袋里真金

白银的收入。据不完全统计，崇礼

目前每五个人之中就有一个人从

事和冰雪相关的工作，超过三万

人直接或间接进入冰雪产业和旅

游行业，生活质量得到大幅提

升。2019年 5月5日，河北省政

府正式批准崇礼区退出贫困县

序列，彻底脱贫摘帽。

北京冬奥会的成功申办，不

仅带火了小城崇礼，更改变了很

多在大城市打工的崇礼人的人

生轨迹，让不少像刘小飞、谢霆、

杨海峰一样的崇礼孩子回来了，

越来越多的崇礼人返乡工

作，成功端起了“雪饭碗”。

从国家级贫困县到冬奥会雪

上项目主要举办地，塞外小城崇礼

可谓一年光景一年新，越来越多

的崇礼人，生活实现了大飞

越。小城崇礼之变，折射出

的是中国冰雪运动跨越

式发展的进程，更是冬

奥会为老百姓谋福

利的真实写照。

李元春

从雪场保安到滑雪裁判

35岁的谢霆是崇礼区黄土嘴村人，

他16岁从中专毕业后就去北京打工，后

来又回到崇礼跑过班车当过保安，而现

在，他是高山滑雪项目国家级裁判。

谢霆还记得，自己是2003年到崇礼

万龙滑雪场做保安的。有一次因为跟朋

友打赌，他必须从山上滑下来，最终300

多米的雪道，他连滚带爬滑了下来。“那

是我第一次滑雪，虽然当时很害怕，可是

凭着年轻气盛，还是冲了下来。”为了不

再“丢人”，不服输的谢霆决心啃下滑雪

这块硬骨头，就是从那时起，这项运动的

种子在他心里逐渐发芽。

自此，谢霆开始潜心学习滑雪，干

脆把工作换成了滑雪场救援队员。

2005年，谢霆结识了来滑雪场做赛前训

练的一名日本专业滑雪运动员，一次次

爬上陡峭的雪道帮他插旗门，也因此获

得了系统学习的机会。伴随着滑雪技

术不断提升，谢霆又向滑雪教练的目标

发起冲击，功夫不负有心人，他在2009

年终于成为了万龙滑雪场的一名滑雪

教练员，2013年还在日本通过了日本滑

雪联盟（SAJ）技术级的认证，他的身影

也因此出现在申办2022年冬奥会和冬

残奥会的宣传片中。

更大的转机是在2015年。北京携手

张家口申冬奥成功后，崇礼作为冬奥小

城，受到越来越多的滑雪爱好者青睐。“崇

礼各大雪场游客开始爆满，大众滑雪比赛

越来越多，对滑雪裁判需求很大，这时候

我想往裁判这个方向努力。”谢霆说。

2018年，他获得高山滑雪项目河北省级

一级裁判员资格证书，2020年，经过培

训、考试，他终于成了国家级裁判。

从农家子弟到国家级裁判，谢霆的

命运被冰雪改变了。谢霆说，是冰雪和

冬奥给了他更幸福的人生。

从健身教练到滑雪教练

2009年，初中毕业的崇礼人杨海峰

选择外出去北京打工。由于从小喜欢

健身，身体素质非常出色，他投靠在北

京工作的堂哥，在朝阳区一家健身房里

当健身教练。那时他每月可以挣到

3000多块钱，终于不用再伸手向父母要

钱了。

两三年后，杨海峰一个在崇礼滑雪

学校上学的朋友，推荐他来学校学滑

雪，将来可以做个滑雪教练，因为滑雪

场需要大量的教练。于是，杨海峰来到

张家口崇礼滑雪学校上学，由于当时是

夏天上不了滑雪场，他先学了半年与滑

雪相关的理论知识，并进行身体灵活性

等方面的针对性训练。2013年11月，

杨海峰和同学们一起来到长城岭滑雪

场，进行实地滑雪训练，每天上下午各

训练两个小时，经过三个星期培训后，

他成为一名初级教练。在2014至2015

年雪季，杨海峰晋升为长城岭滑雪场的

高级教练，他越来越觉得，在家乡同样

能实现人生梦想。

随着北京携手张家口申办冬奥会

成功，来崇礼滑雪也成了热潮，而许多

滑雪爱好者都要聘请教练，杨海峰的

“生意”也越来越好。人多时，他忙着工

作；人少时，他就抓紧时间观看滑雪视

频，磨炼滑雪技术。他报名参加了大众

滑雪比赛，想在比赛中取得好成绩，以

此获得去国外进行滑雪培训的机会，来

提升自己的教练水平。

“冬奥会的申办和成功举办，让崇

礼滑雪的前景越来越广阔，也为当地

人带来了前所未有的发展机遇，我要

抓住这一机遇，树立目标。”杨海峰

说，现在自己最大的梦想，就是开一所

滑雪学校，让更多的人都喜欢上滑雪

运动。

从搬运工到压雪车司机

今年36岁的刘小飞和妻子都是太

舞滑雪小镇的员工，他冬天是一名压雪

车司机，夏季负责越野车租赁、管理和

养护工作，妻子则是采购员。

刘小飞还记得，以前自己家里的生

活非常困顿。刘小飞中学毕业后就想

外出打工，后来经人介绍，他跟着父亲

去了北京。在北京，他当过搬运工、库

管员，后来给一家公司开车，每年能挣

三五万元，感觉日子比以前好多了，并

于2008年结婚生子。

2011年，当时北京有一家投资公司

招人，刘小飞投递了简历。后来他随公

司回到崇礼参与太舞滑雪小镇建设，起

初他是工作日在崇礼，周末回北京与妻

儿团聚。2011年底，他在崇礼城区租

房，把妻儿都接回来，决定“扎根”家乡

崇礼。刘小飞说，这些年崇礼新开了许

多家滑雪场，他都是见证者之一，“现在

想想，我正好赶上了崇礼滑雪旅游大发

展的时期。”

见证者也是受益者。崇礼滑雪旅

游的鹊起，为许许多多刘小飞家这样的

农村人打开了新的生活空间。刘小飞

永远也忘不了那一天——2015年7月

31日，北京携手张家口申办2022年冬

奥会成功，崇礼万众欢腾，当时在太舞

滑雪小镇庆祝活动现场负责用车保障

的他特别激动，“冬奥会让全世界都知

道了崇礼，我感觉非常自豪，觉得以后

更有奔头了。”

“现在在崇礼，只要你肯吃苦，找个

工作不是问题。我们村里当年同我一

样出去打工的30多个年轻人，绝大部分

又回来了。”刘小飞说，崇礼人的日子越

过越好，大家都说要感谢冬奥会，感谢

滑雪场。 特派记者 李元春
（本报张家口今日电）
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